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учебных заведений, в кото
рых только на дневном отделе
нии обучаются сто тысяч студен
тов. Это значит тридцать девять 
крупных комсомольских органи
заций со своими делами, забота
ми, планами. Вопрос о том, как 
лучше построить свою работу, ка
кие формы и методы выбрать в 
работе, постоянно волнует комсо
мольский актив. Это забота не о 
том, чтобы выбрать форму рабо
ты внешне эффективную и кра
сивую. Нет, это скорее забота о 
действенности и результативно
сти любой формы и метода. И, 
конечно, надо иметь огромное же
лание, чтобы результат появился 
быстрее. Ведь пять лет студенче
ской жизни это миг, за который 
надо не только научить быть ин
женером, но и воспитать быть ин- 
жензром.

Отсюда понятен интерес, ко
торый проявляет комсомольрий 
актив вузов города к проведению 
семинара секретарей комитетов 
комсомола инженерных институ
тов страны.

Ленинградские политехники, 
электротехники, текстильщики, 
корабелы, технологи не в пер
вый раз встречаются со своими 
коллегами из других городов. 
Для многих из них эти встречи 
традиционны и проходят не од
нажды в год. И всегда на этих 
встречах звучал и будет звучать

традиционный и наиболее часто 
повторяющийся вопрос: «А как у 
вас?..»

Сейчас, когда ленинградцы 
приветствуют своих коллег со 
всех концов Союза и желают са
мых больших и хороших резуль
татов в работе секции, трудно 
удержаться от традиционного во
проса: «А как у вас?..».

Успеваемость —  главный во
прос комсомольской работы. В 
каждом институте Ленинграда соз
даны учебные комиссии, которые 
объявили войну каждой десятой 
доле брака. Но все же велико 
еще число неудовлетворительных 
оценок.

Значит, только рейды по по
сещаемости, «фотомолнии», гра
фики, проработка «хвостистов», 
контроль за каждым неуспеваю
щим и т. д. —  это еще не все. 
Учебные комиссии должны быть 
смелее, они должны вторгаться в 
учебный процесс, изучать его, 
влиять на него. Такая форма ра
боты уже берется на вооружение 
некоторыми комитетами комсомо
ла. А как у вас?

Сейчас ученые дают такую фи
лософскую трактовку: жизнь —  
это материя, имеющая информа
цию и ее преломляющая. Поэто
му очень остро встает вопрос об 
увеличении объема информации за 
такой короткий срок обучения в 
институте, как пять лет. И, ко-

ВОСПИТЫВАТЬ ВСЕСТОРОННЕ 
Р А З В И Т О Г О  Ч Е Л О В Е К А

У Ч Е Б Н Ы Й  процесс в стенах 
советского технического 

вуза сам по себе многогранен. 
Будущему инженеру, например, 
металлургу, кроме специальных 
дисциплин, преподносят объем
ный материал по математике, 
физике и ядерной физике, тео
рии автоматического регулирова
ния и т. д.

Неотъемлемой частью учебной 
программы стали общественно- 
политические предметы: история 
Коммунистической партии, поли
тическая экономия, марксистско- 
ленинская философия и научный 
коммунизм.

И, пожалуй, каждому ясно, 
как необходимо знать будущему 
советскому инженеру специаль
ные науки. Но сейчас мы ставим 
несколько иной вопрос: «В какой 
мере, с каким к. п. д. эти ди
сциплины способствуют усвое
нию, да, именно усвоению чисто 
специальных предметов?»

Прежде всего общественно-по
литические дисциплины приви

вают студентам любовь к своей 
Родине, воспитывают сознатель
ный подход к порученному делу.

Кроме того, они изменяют сам 
процесс обучения, потому что на 
этих занятиях студент видит 
экономическую выгоду внедрения 
новой техники, бесспорные пре
имущества нашей социалистиче
ской системы перед капиталисти
ческой, учится отличать прогрес
сивные методы руководства про
мышленностью от явно порочных. 
Короче говоря, он учится комму
низму.

Задача идеологических работ
ников института и, в частности, 
комитета ВЛКСМ заключается в 
том, чтобы помочь каждому сту
денту понять и прочувствовать 
коммунизм, воспитать из него 
гармонически развитого и цельно
го человека. Мы хотим добиться 
юго, чтобы каждый инженер, 
придя на производство, был бы и 
идеологическим работником, тем 
мерилом, по которому равнялись 
бы и строили свою работу другие.

Там же будут проверяться его 
технические знания, его техниче
ская эрудиция.

Поэтому партийной и комсо
мольской организациям прихо
дится много и кропотливо рабо
тать над воспитанием студентов, 
думать об улучшении учебной 
программы.

Комитет ВЛКСМ ЛПИ прини
мает участие в разработке учеб
ных планов, контролирует уче
бу студентов, но, кроме того, ор
ганизует эффективный и инте
ресный отдых молодежи. Мы мно
го уделяем внимания успевае
мости комсомольского актива ин
ститута.

Наши активисты в большин
стве своем успешно сочетают 
огромную комсомольскую работу с 
отличной учебой. К числу их от
носятся 10. За к —  секретарь фа
культетского бюро энергомашино
строительного факультета, С. Бук- 
чин —  секретарь кафедрального 
бюро ЭнМФ, член курсового бюро 
Н. Росинов, ФМетФ.

Комсомольская работа не толь
ко не мешает, но, наоборот, по
могает студенту, поскольку учит 
его правильно организовать свое 
время, установить распорядок 
дня.

Кто сейчас не знает в инсти
туте Г. Токарева —  председателя 
лекторского бюро института. Он 
часто выступает с лекциями на 
предприятиях города, в больни
цах, в общежитиях. Нагрузка 
лежит на его плечах немалая, 
вместе с тем Георгий все-таки 
хорошо учится. Я  не случайно 
привел его в пример, потому что 
до того, как он стал лектором, а 
затем председателем лекторского 
бюро, у него бывали срывы в 
учебе. А теперь их нет, хотя вре
мени свободного у него стало 
меньше, чем прежде, но возрос
ли его сознательность, чувство 
долга. Действительно, верно ла
тинское изречение «Уча других, 
учишься сам».

Очень часто на комсомоль
ских собраниях в грузах, на 
курсах главным предметом об
суждения являются академиче
ская успеваемость, учебный про
цесс, учебная программа. Вносят
ся всевозможные предложения 
для улучшения и усовершенство
вания методов обучения.

Но однажды на одном из соб
раний комсоргов были поставле
ны, на мой взгляд, очень ин- 
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нечно, надо очень качественно, с 
максимальным к.п.д. ее транс
формировать. Ясно, что речь идет 
о расширении научно-исследова
тельской работы студентов. И 
главное в этом сейчас то, что
бы по примеру производственни
ков Москвы и Ленинграда обра
тить внимание на качзство вы
полняемых работ, особенно тех, 
которые являются реальными.

В большой работе предприятий 
по .рыпуску продукции на уров
не мировых стандартов не по
следнее слово могут сказать сту
денты. Составление сравнитель
ных технических паспортов на 
многие виды оборудования, рабо
та в проблемных и отраслевых 
лабораториях институтов, связь с 
предприятиями —  это, на наш 
взгляд, главное в работе СНО.

Отрадно, что над решением та
кой задачи уже задумались по
литехники, механики, химики и 
экономисты. А как у вас?

Результат в работе, действен
ность любой формы определяется 
в немалой степени подготовлен
ностью комсомольского актива. В 
последнее время нас*очень тре
вожит вопрос о преемственности 
и плавности в работе комсомоль
ских комитетов. Зачастую бывает 
так. Избирается на конференции 
новый состав комитета. Но при 
эчом иногда забывается то хоро
шее, над чем начинал работать 
прежний актив. А если учесть, 
что у нового состава опыта по
меньше и работа идет циклами: 
семестр —  каникулы, семестр— 
каникулы и снова перевыборы, 
то вполне понятно, что каче
ственный шаг в работе маловат.

В данном случае перед нами 
очень остро встает вопрос о ка
честве обучения комсомольского 
актива.

Городской комитет комсомола 
предлагает сейчас институтским 
комитетам проводить планирова
ние работы на более длительный 
срок, чем учебный год. На наш 
взгляд, это в какой-то мере по
зволит обеспечить преемствен
ность в работе комитетов. Же
лательно, чтобы перспективное 
планирование подкреплялось бы 
конкретными обязательствами, 
которые могут стать хорошим 
подарком предстоящему 50-летию 
Советской страны.

Вот на эти и на массу других 
вопросов хотелось бы получить 
ответ на предстоящем семинаре. 
Ответ принесет всем сторонам: и 
задающим вопрос, и отвечаю
щим на него огромную пользу, 
значение которой трудно пере
оценить.

С. КАРМАНОВ,
зам. зав. отделом студенческой
молодежи Ленинградских ОК и 
ГК  ВЛКСМ
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ВПЕРЕД, ДРУЗЬЯ, К ВЕРШИНАМ ЗНАНИЙ, 
ЧТОБ НАШ НАРОД ГОРДИЛСЯ ВАМИ!

Г 1 ЛАВНОЙ задачей комсомоль
ской организации в инсти

туте является борьба за подго
товку высококвалифицированных 
специалистов. Для повышения ус
певаемости студентов на каждом 
факультете и курсе созданы ака- 
демкомиссии, а в комитете ВЛКСМ 
института организован учебно
производственный сектор. В сво
ей работе академкомиссии долж
ны учитывать то, что в нашем 
вузе очень много производствен
ников, людей, которые серьезно 
относятся к занятиям; но у них, 
как правило, большой перерыв в 
учебе, что, конечно, отрицатель
но сказывается на успеваемости. 
Идя навстречу пожеланиям сту
дентов, академкомиссии факуль
тетов организовали в общежитиях 
консультационные пункты на об
щественных началах (например, 
на ЭнМФ).

По примеру МВТУ им. Баумана 
у нас готовится к открытию фи
зико-математическая школа на об
щественных началах. В настоя
щее время все больше внимания 
•уделяется самостоятельной рабо
те студентов. Со следующего се
местра в качестве эксперимента 
будут заниматься по бессессион- 
ной системе несколько групп на 
факультетах радиоэлектроники и 
•одна на физико-металлургическом. 
Академкомиссиям названных фа
культетов следует обратить осо
бое внимание на эти группы, что
бы изучить,-обобщить и затем ис
пользовать их опыт.

В  начале будущего семестра 
комитет ВЛКСМ проведет семинар 
с председателями курсовых и фа
культетских академкомиссий о 
мерах по повышению успеваемо
сти студентов. Следует отметить, 
что работа академкомиссий осо
бенно эффективна там, где она 
проводится в тесном контакте с 
работой деканата, партийной и 
профсоюзной организаций. При
мером такого тесного контакта 
могут служить моханико-машино
строительный, .энергомашино
строительный, электромеханиче
ский факультеты.

Успеваемость зависит и от то

го, насколько правильно состав
лено расписание занятий. Явно 
ненормальным является положе
ние, сложившееся на механико
машиностроительном факультете.

техники будут продолжаться и во 
втором семестре. Будет и курсо
вой проект по этой дисциплине. 
Есть ли теперь в этом смысл? 

Академсектору механико-маши-

ПОВЫШЕНИЕ УСПЕВАЕМОСТИ 
Г Л А В Н А Я  З А Д А Ч А

Здесь почти половина студентов 
третьего курса «завалила» такой 
предмет, как общая электротех
ника. Дело в том, что им прочи
тали полный курс лекций за один 
семестр, который раньше читал
ся за два семестра.

Нам кажется, что методической 
комиссии механико-машинострои
тельного факультета следует об
ратить внимание на этот факт, а 
также и на то, что лабораторные 
занятия по курсу общей электро

ностроительного факультета сле
дует совместно с методической ко
миссией подумать над этим во
просом.

Большую роль в усвоении прой
денного материала может и долж
на оказывать комсомольская груп
па. В тех группах, где комсорги 
смогли принципиально поставить 
вопрос об отношении комсомоль
цев к учебе, заметно резко повы
силась успеваемость. Примером

могут служить группы 693-а 
(комсорг М. Артемьева) и 532/2 
(комсорг П. Изотов).

В целях стимулирования рабо
ты групп по успеваемости, спор
тивной и общественной работе в 
Нашем институте ежегодно прово
дится конкурс на лучшую груп
пу, а занявшие призовые места 
премируются. Первое место по 
итогам прошлого учебного года 
было присуждено группе 693-а 
ФРЭ, второе —  гр. 432 ЭнМФ, 
третье —  гр. 551 ФМФ.

В комитете ВЛКСМ разраба
тывается анкета с вопросами для 
предложений студентов об улуч
шении учебного процесса. Мы на
деемся, что при активном участии 
всей комсомольской организации 
института нам удастся решить во
прос о повышении успеваемости.

Л. ПЕРЕПЕЛКИН, 
член ксмитета ВЛКСМ ЛПИ

ВОСПИТЫВАТЬ ВСЕСТОРОННЕ РАЗВИТОГО ЧЕЛОВЕКА
(Окончание)

тересные вопросы. Они касались 
работы лекторской группы.

Однако справедливы были за
мечания в адрес лекторов, что 
нет у них обширной технической 
тематики. А кому, как не лекто- 
рам-комсомольцам, в первую оче
редь пропагандировать новейшие 
достижения науки и техники.

Таете шел разговор о необ
ходимости выпуска большего ко
личества свежих документальных 
фильмов о последних достиже
ниях науки и техники, о новин
ках, внедряемых на заводах и в 
лабораториях нашей страны. Мо
жет быть, говорили комсо
мольцы, имеет смысл открыть 
специальный кинотеатр «Техни
ка».

Ставился вопрос также о бо
лее частом проведении техниче
ских конференций на наших 
курсах и факультетах. Хорошим 
примером этого послужила кон
ференция, проведенная на физи- 
ко-металлургическом факультете 
ЛПИ на тему «Химия сегодняш
него дня». Она была организова
на кафедрой политической эконо
мии, которая привлекла широкий 
актив комсомольцев. Надо, чтобы 
подобные мероприятия стали тра
дицией не одной этой кафедры.

Комсомольцы выдвинули пред
ложение о создании всесоюзной 
«Технической газеты», которая 
выходила бы если не ежедневно, 
то хотя бы раза три в неделю. 
Всем известно, что газета являет
ся ежедневным спутником сту
дента, любого из нас, поэтому ре
бята хотели видеть в такой газе
те различные рационализатор
ские предложения, выступления 
ученых о новых проблемах, а 
иногда и просто фантастические 
планы. На мой взгляд, это пред- 
ложение заслуживает особого 
внимания, и выполнения его надо 
настойчиво добиваться.

Часто на собраниях в группах, 
на курсовых и факультетских 
бюро комсомольцы поднимают во
просы государственного масшта
ба —  они говорят о нехватке 
бассейнов, ледяных полей, тен
нисных кортов, кафе. Они как 
бы выполняют ленинский завет о 
том, что каждый должен забо
титься о проблемах государствен
ной важности. Со своих позиций 
они правильно ставят вопрос об 
отдыхе и спортивной работе, от 
которых зависит и академическая 
успеваемость студентов. Потому 
что чем лучше здоровье у сту
дента, тем лучше он учится.

Обкому и ЦК ВЛКСМ следует 
серьезно задуматься над тем, как 
улучшить отдых молодежи и сту
дентов.

В предложениях ребят подчас 
содержится много фантастики, 
но это свойственно молодости и 
не должно пугать нас, потому что 
то, что вчера было еще фанта
зией, сегодня становится реаль
ностью.
• Комсомольскому активу сле
дует внимательно изучать даже 
такие подчас фантастические 
предложения молодежи. Много 
интересного можно услышать в 
спорах студентов в стенах об
щежитий, на собраниях, в част
ных беседах. Это говорит о том, 
что проблемы государственной 
экономики, проблемы нашего зав
тра волнуют ребят не меньше, 
чем ближайший зачет. И мы 
должны приобщать их в нашей 
практической работе к решению 
этих проблем. Как делаем это мы 
на целине или стройках боль
шой химии.

Высокую сознательность на
шим студентам мы, комсомольцы, 
должны прививать в процессе 
обучения в вузе, а для этого не 
надо терять времени.

А. СИДОРОВ, 
член комитета ВЛКСМ ЛПИ

На снимке: дипломант 
физико - металлургичес
кого факультета Виктор 
Савенко изготовляет 
кварцевую лампу для 
проведения синтеза.

Фото студента В. Бутяева

□

Традиционные 
фестивальные

Ы  3 ГОДА в год, обычно в ап
реле, в нашем институте 

проводятся традиционные фести
вальные вечера. Хорошо прошли 
вечера в прошлом году на энерго
машиностроительном факультете 
(культорг Миша Кнопп) и элек
тромеханическом (бывший культ
орг Валерий Блувман). Отличный 
концерт, прекрасное украшение 
зала, игры, аттракционы, хорошо 
оформленная комната отдыха —  
все это поднимало праздничное 
настроение у присутствующих.

А ведь содержательными вече
ра могли быть на всех факульте
тах!

В марте будут проведены со
ревнования КВН между факульте
тами, которые явятся преддвери
ем проведения вечеров. Для это
го по решению комитета ВЛКСМ 
института каждый факультет 
должен к этому времени выявить 
свою сильнейшую команду. Про
ведение КВН по курсам мобили
зует активность студентов, помо
жет привлечь новых участников 
художественной самодеятельности.

На электромеханическом, инже
нерно-экономическом и гидротех
ническом факультетах в конце 
прошлого семестра уже присту
пили к подготовке и проведению 
этих соревнований. Отлично про
шел КВН между первым и вто
рым курсами у электромехаников 
(культорг Саша Пессис), между 
первым и четвертым курсами у 
экономистов (культорг Лида Сер
геева). Веселая студенческая про
грамма, песни, музыка привлекли 
внимание болельщиков. Зритель
ный зал клуба был переполнен.

Хочется верить, что и осталь
ные факультеты с успехом про
ведут подобные соревнования. 
Уже сейчас создается жюри по 
проведению КВН меясду факульте
тами и конкурсные комиссии по 
проведению факультетских вече
ров. До 15 февраля будет разра
ботано положение о конкурсных 
вечерах.

Напомню, что переходящий 
приз фестивальных вечеров нахо
дится сейчас у энергомашевцев. 
Они должны удержать его у. се
бя, а задача остальных семи фа
культетов заключается в том, 
чтобы выиграть его. Успехов вам, 
друзья!

В. СКОЛДИНОВА,
член комитета ВЛКСМ ЛПИ„ 

культмассовый сектор

О СЕМИНАРЕ В КАВГОАОВЕ
Р  КОНЦЕ февраля на спор

тивной базе ЛПИ в Кавго- 
ло-ве состоится двухдневный се
минар комсомольского актива ин
ститута.

На семинар будут приглашены 
члены курсовых бюро ВЛКСМ, се
кретари и заместители секретарей 
факультетских бюро, представи
тели из других вузов.

Основной вопрос, который будет 
обсужден на семинаре, —  это «О 
роли комсомола в жизни студен
ческой группы». С докладом вы- 
ступит  ̂И. Семенов, секретарь ко
митета' ВЛКСМ ЛПИ по идеологи
ческой работе.

Кгоме того, представитель ОК 
ВЛКСМ расскажет об итогах ра
боты студенческих комсомольских 
организаций по материалам го
родской и районной конференций.

Затем будет дана информация 
о социалистических обязательст
вах института, принятых в ответ 
на почин 20 московских и 18 ле
нинградских предприятий, и по
ставлены в связи с этим задачи 
перед комсомольцами ЛПИ.

После этого участники семина
ра обсудят перспективный план- 
работы комсомольской организа
ции на 3 года, посвященный 50- 
летию Советской власти.

Семинар закончится вечером 
отдыха, на котором выступят 
представители художественной 
самодеятельности факультетов, и 
спортивными соревнованиями по 
лыжам между комсомольскими 
активистами курсов и факульте
тов.

Будут рассмотрены и другие 
вопросы.



ПОЛИТЕХНИК 3

1 / О Л Л Е К Т И В  Ленинградского 
политехнического института 

имени М. И. Калинина гооячо под
держивает инициативу 20 москов
ских и 18 ленинградских пред
приятий, принявших обязательства 
достигнуть лучших мировых стан
дартов в течение трех-четырех 
лет по важнейшим видам продук
ции.

Ученые института считают сво
им долгом значительно усилить 
работу при решении крупных на
учных проблем, связанных с фун
даментальными исследованиями в 
облас.и прочности, надежности, 
долговечности и повышении каче
ства изделий. Они хотят расши
рить научно-техническую помощь 
промышленности при решении 
этих задач, улучшить подготовку 
специалистов в этой области и ак
тивнее привлекать аспирантов и 
студентов к научно-исследователь
ским рабогам.

Расширенное заседание прези
диума научно-технического совета 
Ленинградского политехнического 
института им. М. И. Калинина с 
участием директоров научно-иссле
довательских институтов Л  ПИ и 
представителей партийных и об
щественных организаций институ
та  обсудило, одобрило и приняло 
следующие социалистические обя
зательства:

1. Увеличить в 1965 г. число 
проблемных прикладных научно- 
исследовательских работ, направ
ленных на обеспечение прочности, 
надежности, долговечности и вы
сокого качества изделий, на 35 
процентов по сравнению с 1964 г., 
в том числе предусмотреть:

а ) разработку научных основ 
создания единой энергетической 
системы, развитие теории построе
ния режимов работы мощных

Социалистические обязательства =
Ленинградского политехнического института 

имени М. И. Калинина
электроэнергетических систем;

б ) разработку теории систем и 
устройств автоматического управ
ления и измерительных приборов;

в ) исследования по усовершен
ствованию рабочих процессов и 
создание новых энергетических ма
шин и установок;

г) развитие методики расчетов 
конструкций высокоэффективных 
агрегатов, приборов и устройств;

д ) разработку теории колебаний 
и динамики систем автоматическо
го управления.

2. В  1965 г. по тематике пред
приятий, отраслевых институтов, 
проектных организаций и государ
ственных комитетов завершить вы
полнение не менее 50 научно-ис
следовательских работ, непосред
ственно связанных с повышением 
технического уровня, надежности, 
долговечности, качества изделий, 
а также надежности, долговечно
сти и качества гидротехнических 
сооружений, в том числе преду
смотреть:

а ) изучение тепловыделения и 
других свойств беюнов в целях 
борьбы с трещинообразованием в 
массивных гидротехнических со
оружениях для Саянс-Шушекской 
ГЭ С  и других высоконапорных 
плотин;

б ) исследование уплотнения ка
менной наброски и оснований гид
ротехнических сооружений подвод
ными взрывами для Главмор- 
строя;

в )  установление комплекса ме
роприятий на Красноярской ГЭ С  
для повышения динамической ус

тойчивости единой энергетической 
системы Центральной Сибири;

3. Из указанных выше 50 науч
но-исследовательских работ не 
менее 25 работ выполнить в 1965 
году для предприятий Ленинград
ского совнархоза, в том числе 
предусмо;реть:

а ) исследование динамики и 
прочности мощных портальных 
кранов с целью повышения на
дежности и увеличения долговеч
ности работы конструкции (завод 
ПТО им. С. М. Кирова);

б ) применение вибрации для 
улучшения качества, повышения 
надежности и долговечности отли
вок из серого чугуна (для маши
ностроительного объединения им. 
К. М аркса).

4. На базе отраслевых лабора
торий при Л  ПИ  выполнить в 
1965 г. для предприятий Ленсов- 
нгрхоза 10 научно-исследователь
ских работ, в том числе преду
смотреть:

а ) исследование средств актив
ного контроля размеров деталей в 
процессе наружного, внутреннего 
и плоского шлифования и выдачу 
рекомендаций по их применению;

б ) изыскание наиболее произво
дительных методов механической 
обработки новых труднообрабаты
ваемых сталей И сплавов, приме
няемых в машиностроении, обеспе
чивающих высокое качество дета
лей и рост производительности 
труда;

в) разработку системы опера
тивно-календарного планирования 
производства мощных колесных

тракторов с использованием вы
числительной техники, обеспечи
вающей повышение ритмичности 
работы и качества выпускаемых 
изделий (для Кировского завода);

г) исследование жесткости и 
точности автомата продольного 
точения (Завод  станков-автоматов 
Л С Н Х ).

5. Уточнить содержание работ и 
тематику по творческому содру
жеству с предприятиями «Светла
на», «Русский дизель», заводом 
им. Ильича, Металлическим заво
дом им. X X I I  съезда КП С С , а 
также с заводом им. Карла М арк
са, предусмотрев выполнение ра
бот, связанных с прочностью, на
дежностью и долговечностью из
делий.

6. Оказать научно техническую 
помощь не менее 10 предприятиям 
Ленинграда в анализе и оценке 
технических параметров, прочно
сти, надежности и долговечности 
разрабатываемых и выпускаемых 
изделий путем участия ученых в 
работе научно-технических советов 
и комиссий предприятий, а также 
в руководстве работой заводских 
лабораторий, отделов и групп на
дежности в решении задач, свя
занных с повышением качества 
изделий.

7. Изучить вопрос о создании 
новых отраслевых лабораторий на 
базе предприятий Л С Н Х  и других 
ведомств.

8. В  апреле-мае 1965 года про
вести научные семинары профес
сорско-преподавательского состава 
инетшута по вопросам надежно

сти, долговечности ,и  .качества из
делий.

'  > '.I ’ Т< .
9. При пересмотре,. программ 

курсов в 1965 году включить в 
них разделы, освещающие вопро
сы прочности, надёжности и дол
говечности изделий, а также от
разить эти вопросы в издаваемых 
учебниках и учебных пособиях.

10. При выборе диплрмных тем 
и диссертационных работ шире 
практиковать исследования, свя
занные с решением конкретных 
задач по повышению прочности, 
надежности и долговечности изде
лий, предусмотрев в 1965 г. вы
полнение не менее 50 реальных 
дипломных проектор в , области 
энергетики и машиностроения по 
заданиям предприятий Ленингра
да. Дипломные проект»' должны 
иметь в виду повышение техниче
ского уровня прочности,' надежно
сти и долговечности изделий и их 
конструктивных. элеу.ентсв.

11. Увеличить числб студентов, 
участвующих в выполнении науч
но-исследовательских работ. Сила
ми студенческого конструкторско
го бюро института в .1965 г. раз
работать ряд приборов, связан
ных с осуществлением, контроля 
качества продукции.' Провести кон
курс на лучшую студенческую на
учно-исследовательскую работу в 
области повышения надежности, 
долговечности и качества изделий.

Ректор института, член-коррес
пондент А Н  С С С Р, профессор 
В. С. С М И Р Н О В ; секретарь 
парткома В. Г. М АН ЧИ Н - 
С К И Й ; председатель профко
ма И. Е. К О Л О С О В : секретарь 
комитета В Л К С М  Ю . А. КОН- 
Д Р А Ш И Н

Познавать— насущная потребность
О Ч Е Н Ь  часто мы слышим ре

шительные вы сказы вания  о 
том, что студент долж ен ,  что он 
о б я з ан  прилеж но учиться. Вопрос 
ж е  о том, к а к  пробудить, как  
воспитать у студента стремление 
к глубокому овладению  своей 
специальностью, нередко служ ит 
поводом д л я  долгих раздумий.. .

Н ельзя  научить плавать  ж ителя 
безводной пустыни, не имеющего 
необходимости в этом навыке, 
т а к ж е  невозможно рассчитывать 
на  активное  стремление человека 
к. овладению  знаниями, не вы звав  
у  него в этом потребности. К а з а 
лось  бы, что м ож ет  быть проще. 
П ракти ка ,  связь  с производством, 
научн ая  работа  — давно  з а р ек о 
м ендовавш ие себя средства. Но 
нередко традиционное  представле
ние о том, что ж е  м ож но пору
чить и доверить исполнять сту 
денту, граничит с рутиной в о р га 
низации студенческой научной р а 

боты. Е м у с готовностью поруча
ют вспомогательные и исследова
тельские работы с той или иной 
степенью сложности, и все ж е  его 
роль в выполнении серьезных тем 
остается  второстепенной.

С Р Е Д И  некоторых сотрудни
ков каф едр  все еще устой

чиво бытует представление о том, 
что легче сделать  самому, чем 
проверить, как  выполнил поручен
ную работу  студент. А нельзя ли 
иначе? Н ельзя  ли сделать  так, 
чтобы вся полнота заботы, вся 
мера  ответственности за  выпол
няемое дело лож и лись  на студен
та, но так , чтобы сознание боль
шого доверия  помогало раскры
вать в нем 'новые творческие 
возмож ности и вы зы вало  бы не 
только интерес, но и любовь, и 
ув аж ен и е  к своей специальности?

П роверить  это  предстояло на 
работе  студенческого конструктор
ского бюро, которое немногим бо

лее года назад  было создано  рек
торатом  при самой широкой по д 
д е р ж к е  общественных о р гани за 
ций.

П рош ло  время. В С К В  силами 
студентов успешно закончены р а з 
работки и создано несколько 
слож ны х цифровых систем и при
боре^. Теперь деятельность всего 
коллектива, естественно, скл а д ы 
вается так , что своими теоретиче
скими запросами она далвло  опе
реж ает  лекционный м атериал  и 
широко вы ходит  з а  рамки о б я 
зательны х курсов и программ. П о 
знавать  стало насущной потреб
ностью, без чего у ж е  нельзя ре
шать те или иные конкретные з а 
дачи. О ты скал  нужное, прочел 
интересное, натолкнулся на но
вое —  эти слова привычно зв у 
чат в СКВ. Понятие  «учиться и 
активно познавать» здесь сли ва
ются з  нечто единое, ф орм ирую 
щее облик молодого специалиста,

а  з а  п  VI с  ь м  А

для  которого поиск, стремление к 
созиданию  не столько отличитель
ная, сколько хар актер ная  черта.

В СКВ исполнителю представ
лены не просто новые, а необы
чайные права.  Студенты сами з а 
даю т  тон научному направлению 
бюро. Сами согласовы ваю т с 
представителями заказчика  техни
ческие з а д а н и я  и разр аб аты ваю т  
календарные планы. Студенты с а 
м остоятельно составляю т  фи н ан 
совую смету, планирую т з а р а б о т 
ную плату, приобретение м атер и а 
лов и приборов, сами р а с п о р я ж а 
ются кредитом.

У к аж дого ,  кто впервые з н а 
комится с таким положением, это 
вы зы вает  недоумение, а чащ е  не
доверие. М о ж ет  быть, дел о  в 
пустяковых задан иях ?  Судите 
сами. Не о станавливаясь  на р а 
ботах с объемом от 2 до  10 т ы 
сяч рублей, м ож но назвать,  н а 
пример, р азработку  системы а в 
томатического регулирования про
изводственным процессом, о твет 
ственным исполнителем которой 
является  начальник СКВ —  сту
дент VI курса Э д у а р д  Корочкин, 
с объемом работы в денежном  
вы раж ении  более 13 тысяч р уб
лей. Д р у г а я  еще более крупная 
работа  с объемом в 20 тыс. руб-

г - 4
К О М С О М О Л Ь С К И Й  Ш Т А Б  

НА В С Е С О Ю З Н О Й  У Д А Р Н О Й  
С Т Р О Й К Е  П Р И Б А Л Т И Й С К О Й  

К О М С О М О Л Ь С К О Й  Г Р Э С
гор. Н арва,  Эстонской С С Р 
21 января  1965 г.

Комитет комсомола 
Ленинградского 

политехнического института 
Горком комсомола г. Ленинграда 

Городской штаб «К П »  
Товарищи!
Ш таб  «К П » всесоюзной ударной 

комсомольской стройки —  П р и 
балтийской Г Р Э С  просит у вас  по
мощи.

•У нас на стройплощ адке  р або 
т аю т  мостовые и башенные краны, 
высота кабин которых 42 метра и 
30 метров. П ри такой  высоте, по
нятно, осуществить связь  к р ан о в 
щ ика со стропальщ иками чрезвы 
чайно сложно. Все применяемые 
сигнальные системы несовершен
ны, часты ошибки, очень затр у д н е 
на  работа ,  а из-за этого падает  
темп м он таж а .

Решение самое  простое и самое 
удобное  —  установить дву х сто 
ронню ю  (или хотя бы односторон

нюю) радиосвязь  стропалей на 
земле и крановщиков,, но своими 
силами мы сделать  такого устрой
ства не можем, а приобрести их 
негде.

Сейчас закан чивается  Всесоюз
ный рейд « З а  технический про
гресс» — радиоф икация  кранового 
хозяйства  на нашей стройке была 
бы весомым наш им с вам и в к л а 
дом в актив рейда.

Секретарь комитета комсомола 
строительства В А Й Н ГО Р Т : на

чальник штаба «К П »  ТУМА- 
СОВ

К О М С О М О Л Ь С К О М У  Ш Т А Б У  
НА  В С Е С О Ю З Н О Й  У Д А Р Н О Й  

С Т Р О Й К Е  П °И Б А Л Г И Й С К О Й  
К О М С О М О Л Ь С К О Й  Г Р Э С  

Секретарю комитета комсомола 
строительства 

тов. В А Й Н Г О Р Т У  
Начальнику штаба «КП » 

тов. Т У М А С О В У  
г. Л ен и нгр ад  
3 ф евраля  1965 г.
Д орогие  товарищи!

• Студенты-политехники, откли
к ая с ь  на ваш у  просьбу создать 
миниатюрную радиостаицию  для

связи  стропалей и крановщиков, 
работаю щ их на высотных кранах, 
спроектировали и изготовили т а 
кую станцию. П роект  станции вы 
полнил студент Ю. Зенин, а изго
товили ее члены СКВ.

Высылаем первый образец  для 
испытания на строительной пло
щадке. Ж е л ае м  успехов в вашей 
работе!

Секретарь комитета В Л К С М  
Ю. К О Н Д Р А Ш И Н ; руководи
тель студенческого конструк
торского бюро Л  ПИ Э. К О 
Р О Ч К И Н

С д е л а н о  
в СКБ

1) Цифровой анализатор и ре
гулятор физиологических функ
ций. Прибор сконструировали 
студенты 621-й группы Ю. Лы- 
парь и Л. Сироткин.

2) Логический коммутатор. Ис
полнитель— студент 621-й груп-, 
пы Ю. Кочетков.

3) Термоанемометр АТА-3. 
'Прибор выполнили студенты
В. Архипов (393-я группа) и 
Е. Ишутинов (493-а группа).

лей ведется  студентами V I  к у р 
са Евгением и Валентиной О в 
чинниковыми.

Что ж е  касается  общего о б ъ е 
ма работы  за  1964 год, то  с уче
том переходящих тем он превы
сил 85,5 тысячи рублей. Д ело ,  ко
нечно, не в цифрах,  хотя  фактор 
масштабности играет  известную 
роль. Существенно здесь качест
венно новое отношение и студен
ту, невероятное расширение при
вычных границ возмож ного,  новое 
измерение творческих и органи за
ционных потенциалов студента, 
способного у ж е  в нашем институте 
реш ать  слож ны е инженерные про
блемы.

Вероятно, напраш ивается  в о 
прос: а как  все это  расш иряет  
перспективы студента?

В С К В  слож ился  друж ны й к о л 
лектив. Основной костям его — 
это, конечно, наши те.оретики-ше- 
стикурсники, среди которых н а р я 
ду  с названными выше комсо
мольцы В. М ахров ,  Галина и 
Виктор Ж у к о в ы ,  Ю . Кочетков,
Э. Хайкин, Б. Калиничев, Е. Фе- 
дулов и их будущ ие  преемники 
Л .  Столов, А. Б айков ,  И. К ули
ков, В. П альтузов ,  Ф. Ш ульга, 
Е. Аф анасьев,  Л . Кузнецова , 
В. Архипов и многие другие.

Успехи С К В  и широкие планы 
стали возм ож ны  бл аго д ар я  вни
манию наших научных наставни
ков —  доцента  к аф ед р ы  автома
тики и телемеханики В! К. З а х а 
рова, инж енеров  той ж е  к аф ед 
ры В. И. Тарабукин а  -и В. Г. К о 
лс сова, доцента каф едры  гидро- 
ауродинамики Г. В. Смирнова. 
Они т а к ж е  были бы. н ев о зм о ж 
ны без постоянной чуткой и д е л о 
вой поддерж ки начальника  науч
ного отдела института В. И. Ш и 
ряева.

Первые шаги С К В  остались п о 
зади, сегодня это  .у ж е  твердая  
поступь идущих в п е р е д »

В. УСО В,
председатель совета СНО  Л  ПИ
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4 ПОЛИТЕХНИК

П  О ПОЗДНЕГО вечера бурлит 
^  жизнь большого города. Но 

утрам люди спешат на работу, а 
закончив трудовой день, снова 
устремляются в автобусы, трам
ваи, электрички, чтобы разъехать
ся по дом&м.

Но и после часов «пик» густой 
поток пешеходов и транспорта на 
улицах не прекращается. Люди 
торопятся в театры, кино, мага
зины, просто с  своим знакомым. 
Их лица .часто освещаются улыб
ками.. Но,, случается, радостное 
настроение многих может омра
чить один повстречавшийся на 
пути пьяница и дебошир. Приста
вая к прохожим, ругаясь, сквер
нословя, он оставляет в их на
строении неприятный осадок. Его 
грубый голос, словно едкая гарь, 
виснет в воздухе:

—  Да я  вас всех!.. 
Милиционера поблизости нет, 

старушки испуганно жмутся к 
углам, несколько великовозраст
ных юнцов, проходящих мимо, 
глядя на него, весело гогочут.

Т В О И  Р О В Е С Н И К И

ИДЕТ ПО УЛИЦЕ ДРУЖИННИК
—  Пройдемте-ка, гражданин,—  

чья-то властная рука крепко сжи
мает пьяницу за запястье, отво
дит в сторону. Это дружинник, 
хозяин города, не проходящий 
мимо любых безобразий человек.

Несколько лет активное уча
стие в работе народной дружины 
Выборгского района принимает 
студент нашего института Воло
дя Франтишев. Много на его сче
ту задержанных хулиганов, дебо
широв, пьяниц.

Идет по улице дружинник. Зор
кий глаз его многое подмечает в 
суетливом движении улицы. Вот 
на скамейке сквера, что возле Ка
занского собора, лежит пьяный 
мужчина. Он спит. К нему подса
живаются несколько молодых 
парней. Один из них делает вид, 
что хочет разбудить спящего, а 
сам осторожно снимает с его ру
ки часы. И когда они уже в кар
мане, хулиганы пытаются скрыть

ся. Но перед ними неожиданно 
стеной встают лейтенант милиции 
Плавинский и Франтишев. Жули
ки пойманы с поличным. Но сда
ваться без боя они не собираются. 
Вор ударяет головой Плавинско- 
го в живот и незаметно выбрасы
вает в снег часы. Другие пыта
ются помочь своему собутыльни
ку. Но бесполезно. Уйти от рас
платы им не удалось. Подоспев
шие прохожие помогли Плавин- 
скому и Франтишеву задержать 
воров.

Володя привлечен к внештат
ной работе в отделе борьбы с 
расхитителями социалистической 
собственности. Вместе с другими 
он вылавливает в городе всех, 
кто нечист на руку: фарцовщи

ков, спекулянтов, нечестных про
давцов, обвешивающих покупате
лей.

Вот возле магазина неторопли
во расхалсивает прилично одетый 
молодой человек, с ладной осан
кой, юрким взглядом. Парень 
как парень. Но опытный взгляд 
сразу улавливает: это фарцов
щик. За пазухой у него спрятана 
какая-то вещь, которая портит 
его фигуру. Однако сразу обви
нение ему не предъявишь. Нужно 
выждать, поймать его с полич
ным, припереть, как говорится, 
Фактами. И Володя выжидает. Он 
сам несколько минут фланирует 
по улице, рассматривает афиши, 
объявления и в то же время зор
ко наблюдает за парнем. Через 
несколько минут фарцовщик за
держан. Он, как потом выясни
лось, торговал дефицитными ра

диодеталями, уносил их с за
вода, на котором работал.

Недавно на имя ректора ин
ститута члена-корреспондента АН 
СССР профессора В. С. Смирнова 
пришло письмо, в котором на
чальник отдела милиции Дзер
жинского райисполкома сообщил, 
что студенту второго курса груп
пы 262/2 физико-металлургиче
ского факультета В. Франтише- 
ву, являющемуся в течение двух 
лет внештатным сотрудником 
ОБХСС Дзержинского РОМ, за 
активное участие в борьбе с рас
хитителями социалистической соб
ственности и оказанную помощь 
органам милиции приказом на
чальника Управления охраны об
щественного порядка Леноблгор- 
исполкомов объявлена благодар
ность.

Ф. ФЛЯГИН

н о в ы й  С Е З О Н  с т . к
НА ПРИЗ ЗИМНИХ КАНИКУЛ
П  БАССЕЙНЕ института закон

чились соревнования по 
плаванию на приз зимних кани
кул. -В Соревнованиях принимали 
участие команды всех факульте
тов, причем команда пловцов фи
зико-металлургического факульте
та все время лидировала. Впер
вые за много лет она. имеет в 
своем составе много молодых пер
спективных пловцов. Это В. Под- 
халюзина, В. Леонов, И. Кок уев, 
Д. Наговица, 10. Попов. С. Ми
няев. Капитан команды А. Зюзен- 
ко установил новый рекорд ин
ститута на дистанции 100 м воль
ным стилем; проплыв - ее за
1.02,5 сек.

Очень интересным был заплыв 
брассом среди девушек. В упо-р- 
ной борьбе лишь на финише 
студентка СТФ Л. Орлова выигра
ла 0,3 секунды у чемпиона ин
ститута И. Меньшиковой. У юно
шей Г. Стрижевский (ЭлМФ) с на
чала до конца всю дистанцию 
проплыл в высоком темпе, по
казав результат 1.17,6 сек. Вто

рым был С. Знаменский (ММФ) с 
результатом 1.21,4, третьим —  
мастер спорта по велосипедным 
гонкам П. Половников (ФМФ).

Очень хорошие результаты по
казали пловцы на дистанции 
100 м на спине. У юношей основ
ная борьба за первое место про
ходила между С. Синельнико
вым, который раньше коснулся 
финиша (его результат 1.09,6 
сек.) и Л. Красносельским (1.10,4 
сек.). Оба результата лучше нор
мы первого разряда. У девушек 
победила В. Подхалюзина (1.31,1 
сек.).

В эстафетном плавании 4X100 м 
вольным стилем команда метал
лургов обошла электриков, коман
да механиков была третьей. В хо
де соревнований первое место 
завоевала команда металлургов. 
Ей вручены переходящий приз и 
грамота. На втором месте —  
команда электриков, на третьем—  
физиков. М. ШУЛЕШКО, 

главный судья соревнований, 
мастер спорта СССР

 ̂ п  л  А  н
работы семинара- совещания секретарей комитетов 

комсомола инженерно-технических вузов страны
4 — 7 февраля 1965 г. ШГ

4 февраля 1965 года (четверг)
Приезд участников; семинара.
Встреча, регистрация и размещение участни

ков семинара. Экскурсия по городу.
15.00— 17.00. Посещение Смольного (музей- 

квартира В. И: Ленина, Актовый зал). Просмотр 
кинофильма «Подвиг Ленинграда».

19.00. Посещение театров города, просмотр 
студенческих кинофильмов в Доме ученых ЛПИ 
имени М. И. Калинина., г •••

5 февраля 1965 года (пятница)
Пленарное заседание (Дом ученых ЛПИ име

ни Калинина), ч ______ ,
10.00— 10.15. Открытие семинара-совеща

ния. ... .
10.15— 10.45. Выступление ректора Ленин

градского политехнического института имени 
М. И. Калинина члена-корреспондента АН СССР 
тов. Смирнова В. С.

10.45— 11.30. Доклад об организации учеб
ного процесса в высшей технической школе и 
новых учебных планах для инженерно-техниче
ских вузов сделает представитель Министерства 
высшего и среднего специального образования 
СССР.

11.45— 12.30. Выступление секретаря Ленин
градского ГК ВЛКСМ Пахомовой Г. С. об участии 
студентов инженерно-технических вузов Ленин
града в решении задач народного хозяйства.

14.00— 18.30. Выступления участников се
минара по секциям.

19.30. Вечер отдыха в доме работников ис
кусств имени К. С. Станиславского. Посещение 
театров.

6 февраля 1965 года (суббота)
9.00— 9.45. Роль молодых специалистов в 

развитии промышленности Ленинградского эко
номического района. Выступление председателя 
ЛСНХ тов. Антонова А. К.

9.45— 13.30. Посещение промышленных 
предприятий и НИИ города. Встреча с руково
дителями предприятий, комсомольскими активи
стами и молодыми специалистами.

15.30— 18.00. Продолжение обмена опытом 
работы комсомольских организаций вузов (в по
мещениях вузов: ЛПИ, ЛЭТИ имени Ульянова 
(Ленина), ЛКИ, ЛИТЛП имени Кирова, ЛИАП).

20.00. Встреча с молодежным творческим 
коллективом студии «Ленфильм». Просмотр и 
обсуждение нового художественного фильма 
«Зайчик».

I
7 февраля 1965 года (воснресенье)

10.00— 12.00. Подведение итогов работы сек
ций (Обком ВЛКСМ).

12.00— 18.00. Знакомство с культурными 
центрами г. Ленинграда (Эрмитаж, Русский му
зей, Музей истории Ленинграда и т. д.).

20.00— 23.00. Посещение молодежных кафе 
«Ровесник» и «Белые ночи» (встреча со студен
ческим комсомольским активом, выступление сту
денческой художественной самодеятельности).

23.00. Отъезд участников семинара в Москву.

П  ФЕВРАЛЕ студенческий 
танцевальный клуб откры

вает новый танцевальный сезон.
Созданный студентами-политех- 

никами в феврале 1962 г. на об
щественных началах, этот много
численный коллектив вырос из 
небольшой группы энтузиастов- 
любителей современных бальных 
танцев до крупной молодежной 
организации ЛПИ со своим уста
вом, советом. В свое время он на
считывал до 300— 400 членов, 
которые занимались в многочис
ленных группах СТК, организо
ванных в разных корпусах обще
житий института.

Результаты этой работы можно 
было видеть на пяти прошедших 
конкурсах ЛПИ, в которых при
няли участие 80— 150 танцоров. 
А бесчисленные показы бальных 
танцев на танцевальных и фа
культетских вечерах в нашем 
институте, по Ленинградскому 
телевидению, поездка в МВТУ 
им. Баумана в Москву, выступ
ление на ленинградских город
ских конкурсах и на конкурсе 
балтийских вузов в г. Риге, где 
политехники занимали далеко не 
последние места!

Наш девиз —  «Танцы —  не 
только искусство, но и спорт». 
Этот девиз все более находит свое 
подтверждение в многочисленных 
ленинградских и прибалтийских 
конкурсах. У нас есть все усло
вия для нормальной работы кол
лектива. К счастью, за последнее 
время и все общественные орга
низации ЛПИ (а Не отдельные 
лица!) стали оказывать нам боль
ше внимания. Дело теперь за са
мими студентами.

Для СТК сейчас выделены по

мещения и деньги, занятия вновь 
будет вести опытный педагог- 
профессионал В. Г. Павлов. Боль
шую помощь оказывают новому 
совету СТК комитет ВЛКСМ ЛПИ, 
директор клуба. Много энергии и 
сил отдает организации занятий и 
0. Яговлев, председатель совета 
СТК.

Мне, как старому члену танце
вального клуба, очень приятно 
видеть, что наши идеи не потеря
ны, они подхвачены студентами 
младших курсов, будут ими и 
дальше развиваться. Хотелось, 
чтобы студенты ЛПИ активнее 
включались в работу студенческо
го танцевального клуба, поддер
живали его своим участием. Ведь 
от того, как начнет работать кол
лектив, зависит вся дальнейшая 
его судьба.

А. ВАСИЛЬЕВ, 
студент

□

На снимке: выступле
ние членов студенческого 
танцевального клуба на 
новогоднем вечере.

□
Редактор И. А. Л Е Б Е Д Е В
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